

Compte rendu des six semaines des bénévoles

Samdi 22 Octobre à 12^h30, le groupe nous abandonne à l'hôpital public TAMBOURBEY. De là nous partons à pied "mora-mora" nous orienter dans FIANA, puis retrouvons presque possession de nos chambres chez les "Sœurs Réparatrice".

Cette communauté compte 18 sœurs, dont la grande majorité est âgée. Cet établissement accueille des visiteurs soit dans des chambres individuelles ou en dortoir. Le lieu est calme et reposant et l'accueil sympathique. Actuellement Sœur Claire est responsable des lieux.

Mardi 23 Octobre : rendez-vous avec le personnel de l'hôpital à 8^h30 malgaches (à 8^h15 il arrive enfin) Accompagnés de M^l Raymond (chef plombier), de Jean-Jacques son fils également plombier, Pierre et Michel expertisent les travaux de plomberie au service maternité et service viscéral. Pendant ce temps Serge accompagné de Paulin (chef) et de Thierry (ouvrier) expertise les besoins électriques.

Henrique accompagne le groupe de plombiers afin de noter dans chaque chambre les travaux à effectuer.

Après le déjeuner à la cafétéria dans l'hôpital (tenue par un chinois), nous établissons la liste du matériel nécessaire afin de chiffrer les besoins. Dans l'après-midi nous quitterons l'hôpital en taxi à cause d'un gros orage et d'une pluie abondante.

Nous pensons au groupe qui fait ses valises et vit ses dernières heures à MADAGASCAR.

Mercredi 24 Octobre: Nous partons accompagnés de Jean-Jacques (Ybambien) faire les achats nécessaires, et c'est avec l'ambulance que le matériel et nous rejoignons l'hôpital. Le travail ne commencera pas l'après-midi, les employés ne travaillent pas une journée entière. L'après-midi nous allons visiter l'association SOZANA suite à notre rencontre hier avec l'un de ses membres. Le soir à notre retour, Serge dépanne la machine à laver de la congrégation.

Jeudi 25 Octobre: Embauche prévue à 8^h malgache (+15mn) Nous faisons des photos du matériel et le travail peut commencer. Serge fait pour l'électricité, Riene et Michel à la plomberie, Hémique fait des photos. Nous voyons Raymond qui nous donne l'information concernant le lavon, il se trouve sur le domaine public, mais nous attendons l'écrit qui le prouve. Travail jusqu'à 16^h30

Vendredi 26: Travail à l'hôpital jusqu'à midi. Visite au lavon pour l'exposé des travaux, et renseignements des prix pour chiffrer le montant.

Samedi 27: Travail chez les sœurs (descente de deux grosses cuves situées à l'étage pour une installation dehors)

Dimanche 28: Nous partons à 7^h avec Joseph comme chauffeur pour SOATANANA pour la messe à 9^h des hommes en blanc (2^e de mauvaise route ressemblant à de la piste). Beaux paysages. Les touristes y sont bien accueillis, après la messe, nous avons droit au bain de pieds et pt massage des pieds, puis

nous sommes invités au déjeuner chez le chef et chacun
laisse une participation bien attendue.

Retour sur FIANA.

Lundi 29: Changement d'un chauffe-eau tout rouillé,
cela ne se passe pas bien, des ennus compliquent
cette opération, et des tensions montent. La mise en
place étant faite et terminée, ce sera la fin des
travaux effectués à l'hôpital.

Après-midi de travail chez les sœurs.

Mardi 30: rencontre avec Raymond pour la récupération
de la déclaration attestant de la situation du lavoir sur
le domaine public.

Travaux de raccordement du tuyau du bassin, achats de
feminitives et fabrication du support des deux cuves.

Journée consacrée aux travaux chez les sœurs.

Minique aide en cuisine, prépa du riz au lait
avec des cakes, nous sommes invités à déjeuner dans
la congrégation où nous faisons la fête. (chants, tambour)

Mercredi 31: Nous partons à AMBALAVAO à la foire aux zébus.
Gros orage et plus abondante (c'est dommage)

Jeudi 01 Novembre: Promenade à la Vierge et l'enfant juis
ballade en ville.

Vendredi 02 Novembre: matin, marché du ZORA.

Achat et sciage de la ferraille pour le lavoir.

Changement de chauffe-eau et mise en place des bombes
sur le support chez les sœurs.

Compte rendu du temps passé à l'orphelinat

Jeudi 15 Novembre à 9^h, une voiture avec chauffeur, commandée et payée par NDIRAY, nous prend chez les Soeurs Réparatrices à TANA afin de nous conduire à l'orphelinat TSIKORA et à l'école d'AMBOHITSOA pour connaître leurs attentes et penser à la réalisation.

Vendredi 16 Novembre:

Mañana passe sa journée avec LANTO la maîtresse de maternelle et les huit enfants de la classe (de 6 à 8 ans). Pour les huit, l'horaire de travail est de 8^h à 11^h avec une récré de 11^h à 15^h pour la sieste et de 15^h à 16^h diverses activités. Dans la classe, trois enfants sont de l'orphelinat, les autres venant de l'extérieur. A 10^h, une récréation de 15 mn a lieu, pendant ce temps vente de pts boubous et gâteaux (les petits de l'orphelinat se contentent de regarder manger les autres, ça fait mal).

Pendant ce temps les négociations chez Roger avec Bolet sont en cours. En fin de matinée Maryvonne accepte le devis, la commande est passée pour 12 tables et bancs et une grande étagère, à la mémoire de l'orphelinat.

Dans une semaine, le travail devrait être terminé, mais en fin d'après-midi rien n'est commencé, d'où une inquiétude pour cette réalisation.

Pour information: nous sommes sur place puisque nous logeons dans le "Hameau" chez Bolet et passons nos journées à l'orphelinat.

Nous déjeunons à l'orphelinat, le dîner et le pt déjeuner étant pris chez Bolet. Le dîner se prend avec la famille et invités (16 000 ariarys en cuisine complète).

SATTY est la femme de Bolet, ils ont trois enfants

Samedi 17 Novembre: promenade au marché du village
voisin le matin, l'après-midi Houique et Michel font des
activités avec les enfants du centre, Piene et Serge sont en
ballade dans les rizières proches de la maison.

Dimanche 18 Novembre: Avec la camionnette et son chauffeur,
nous partons le matin accompagnés de Roger, les trois enfants
de la famille et deux enfants du centre pour une promenade
à AMBIATIBE. Après le déjeuner dans une gougote, nous
prenons la route du retour avec plusieurs arrêts dans de
pts villages. Nous rentrons à 15^h, puis restons à la maison
car un gros orage et une pluie abondante nous y obligent.

Lundi 19 Novembre: Les trois hommes se mettent au boulot.
Serge avec cousin Michel pour l'électricité,
Piene et Michel à la plomberie (fontes aux W.C., réparer et
changer certains robinets et réparer des syphons)
Houique journée en classe puis activités avec les enfants.
Le travail à la menuiserie avance sagement

Mardi 20 Novembre: Après l'achat d'une feuille de tôle (3m x 1m),
réalisation de la cheminée pour l'école d'Ambohitsoa.
Récupération d'un capot arrière d'une carcasse de Lada pour
confectionner le chapeau chinois de la cheminée.
Houique part au village voisin faire des achats en cet
après-midi à l'école ont fait la fête (ballons - chapeaux - gâteaux),
ont chanté Joyeux Anniversaire Houique.

Mercredi 21 Novembre: pas de classe pour les pts donc journée jeux
Continuation de la cheminée, - débouchage des tuyaux à
l'arrivée des dalles dans la cour. Achat de peinture
pour la cantine.

Judi 22 Novembre: Peinture du plafond de la salle de restauration. Amélioration du camion qui part de la cuisine, rétrécissement de largeur à l'aide de briques récupérées dans le jardin du centre, préparation en vue pour le bétonner. Quelques enfants participent activement à ces travaux.

Samedi 23 Novembre:

→ finition du camion - jeux avec les enfants

↙ Vendredi 23 Novembre: 2^{ème} couche de peinture au restaurant, arraser des tubes canalisés de fer qui dépassaient au sol, restes de tables scellées au sol (entre 1cm à 1cm de hauteur), c'est un danger pour les pieds des enfants.

Pour ce travail nous avons acheté un disque.

Michel continue le camion pendant que Serge et Piene réparent la brayette (renforcer et souder tous les morceaux)

Achat de baguettes à souder

Piene a réalisé une pelle pour tourner le mortier avec le reste du capot de la vieille Lada, un bout de tube trouvé et un bout de bois carré pour faire le manche.

Il n'y a pas de classe pour les pts, journée activité avec Monique

Dimanche 25 Novembre: Journée ballade

Lundi 26: Consolidation des rampes en bois qui sécurisent les étages pour cela récupération de la ferrure du capot de la Lada pour la rampe du 1^{er} étage. Achat de boudins

Mardi 27: Journée livraison des tables et des bancs avec la camionnette du centre, son chauffeur, un apprenti et nous 4. Deux tous sont nécessaires donc les 3 hommes restent

effectué les travaux à la cheminée (il y a un incendie
arrivé en lieu) pendant que Hénique et ses 2 amis repartent
chercher le reste de la livraison, achat du pique nique et
retour à l'école, il est 11h45, les enfants sortent de la
maternelle. Installation provisoire des tables, photos, chants
et les enfants nous quittent. Nous déjeunons puis finition
des travaux et retour au centre. Des dessins nous sont
apportés par les enfants de Louzy.

La douche et la rampe pour le lavage des mains sont
installées mais inutilisables par manque d'eau (sécheresse)

Mercredi 28: Hénique part au marché acheter des fraises et du sucre
pour faire de la confiture pour le goûter de vendredi, puis
après-midi jeux avec les enfants

Le bac à laver situé dans la cour est posé sur de
vieilles tables en fer d'hôpital, tout est penché et bientôt tombé,
c'est trop dangereux donc construction de piliers en
briques de récupération (5 pieds) pour la consolidation

Jeudi 29: finition des travaux du bac à laver
puis fabrication de marches d'escalier dans la cour pour
accéder plus facilement des W.C et des douches de la cour
vers le centre

Vendredi 30: Causées pour le goûter de notre départ
(bananes, litchis, pain de mie et confiture, madeleines, jus de fruits)
Nous offrons le goûter, les enfants chantent pour nous, puis
dansent, mais il faut nous séparer, c'est un moment
difficile

Pour célébrer notre passage dans la famille, nous leur
offrons une soirée pizza

Samedi 01 Décembre: A 15^H NDIMBY vient nous chercher pour nous conduire chez les sœurs Réparatrice de TANA.

Au revoir TSIMORA et peut-être à bientôt car un projet a été envisagé, mais la réalisation se fera-t-elle?

Dimanche 02: Nous retournons à la messe chez Pedro. Après le déjeuner à l'hôtel Anosy (autour la piscine), nous marchons autour du lac Anosy (les bords sont sales)

Lundi 03: Nous allons rendre visite aux sœurs de l'Immaculée Conception de NIORT (nous n'avons pas vu sœur Olga) à MANGASOAVINA. Ensuite nous allons chez Liszy gallery pour acheter l'artisanat de l'association pour le marché de Noël, mais aussi des achats pour nous. Nous descendons la rue devant le marché de fruits et cherchons une banque pour faire du change car nos dépenses dépassent les prévisions.

Mardi 04: Nous partons place de l'Indépendance, où nous prenons un bain de foule, faire nos dernières emplettes. L'après-midi Sœur Odile nous propose une ballade pédestre aux alentours.

Ensuite au retour, bouclons la valise, prenons une dernière douche, à 20^H30 NDIMBY nous emmène à l'aéroport, nos familles et amis de France nous attendent.

Mercredi 05: 13^H40 nous arrivons à NANTES avec dans la tête des couleurs, des images, des odeurs, des souvenirs plein la tête.

Pour le centre de TSIMORA

Suite à un gros orage, Roger et nous, avons pensé à la possibilité de récupération de cette eau de pluie, dans des brousses qui servir à la cuisine pour palier au manque d'eau de la Tiramua.

Il serait souhaitable qu'une brousses fonctionne avec l'eau de pluie et l'autre avec l'eau de la Tiramua (quand il y en a) cela diminuerait le manque d'eau.

Cette proposition n'a pas été chiffrée avant notre départ, ce que nous souhaitons pourtant, mais la rapidité malgache de Bolet ne nous l'a pas permis.

Tout au long de l'année, une bonne maintenance serait nécessaire, mais ce n'est pas la préoccupation.

La disparition des carcasses de voiture dans la eau et le jardin en bas pourrait être envisagée pour faire du rangement et rendre les lieux moins dangereux pour les enfants.

Il est dommage que le jardin ne soit pas exploité. Cela pourrait se faire avec les enfants sous l'encadrement d'un adulte.

De nombreux enfants travaillent au sein du centre, et même dans la famille.

Ces enfants sont très curieux, souhaitent apprendre, veulent participer, mais l'encadrement est inexistant.

Nous avons admiré la relation de Roger avec les enfants, mais quant sera-t-il pu la suite ?

Il est dommage que les plus p'ts soient souvent en haillons. (quelle en est la raison?)

Manque d'activités surveillées, mais pourtant les besoins sont évidents.

Les enfants mangent chaque jour
le matin : une bouillie de maïs
le midi : une assiette de riz + quelques p'ts légumes
le soir : Idem.
le dimanche midi : comme chaque midi + 3 bouchées de viande

Qu'on seurt malgré tout les enfants heureux, ils aiment rire, s'amuser, sauter, chanter, c'est à leur façon le bonheur.

Les sœurs de TANA sont accueillantes (responsable sœur Odile), leur hébergement est situé à 500 m des bus, on rejoint facilement le centre de TANA et même Anosy à côté de TSIRORA. Elles ne servent pas les repas mais sur la route pour rejoindre ^{les} bus au n° 53 il y a pt resto sympa, aussi juste à côté de chez elles. La mitée est à 10 000 ararys. Elles ont aussi fait la demande d'aide pour une école (que nous n'avons pas visité)